

令和3年10月25日

光彩

KOUSAII

特別号

病院理念

- ・最先端医療技術を追求し、地域住民のための循環器専門病院として極めて重要な役割を果たす
- ・常に最新・最善の循環器医療を提供する
- ・患者さんの幸福を第一とした医療を目指す
- ・チーム医療構成員として日々研鑽し続ける

基本方針

ホームページアドレス <http://www.fchmed.jp>

発行
特定医療法人 財団竹政会
福山循環器病院
住所 〒720-0804
広島県福山市緑町2-39
TEL(084)931-1111
発行責任者 向井省吾

和59年6月の開院以来、心臓や大動脈、末梢血管の病気等の専門病院として診療を行っています。令和2年10月に閣議決定された循環器病対策推進基金計画中で特に求められていることは、基本計画に準じた包括的循環器病センター（二次循環器センター）と大動脈緊急症拠点病院の機能を共に有する）になり得るような医療体制の充実であると考えます。

当院では現在、その役割を果たすために、3つのハートチームを結成しています。そのチームは循環器内科と心臓血管外科の医師をふくめた多職種で構成され、討議を踏まえて治療方針を決定しています。これから5年後、10年後の循環器医療を見据え、当院が備後地域において包括的な心臓病専門の医

「セシスター化」に向けた取り組みは？

「心不全とは、心臓が悪いために、息切れやむくみが起こり、だんだん悪くなり、生命を縮める病気です」

これは2017年に日本心不全学会から提唱された心不全の定義です。

率を日本全国のデータで見ると、退院後1年間の再入院は25%と非常に高いからです。

2 心不全センターの取り組みは？

福山循環器病院では、心不全センターを立ち上げて心不全治療に立ち向かっております。センターの構成員は、医師、看護師だけではなく、薬剤師、理学療法士、臨床検査課、生理検査課、ソーシャルワーカー、管理栄養士にいたるまで多岐にわたります。週に一回一堂に会し、入院中の患者さんについて検討し、生活面、人生観に基づいた心不全指導方法を検討しています（カンファレンス風景写真参照）。また退院後も電話などで適宜連絡を取るようにしています。このように、「患者さん自身が主治医」になつていただことにより「生活の質」向上を目指しています。

4 行間を読むと。

心不全とは難敵だが、患者さんご自身と病院スタッフが協力して治療すれば、いつまでも自分らしい人生を送ることができる疾患です。

60文字。字余りですね。

心不全センターについて

心不全センター長 後藤賢治

3 心不全治療の実際は？

2021年8月現在、新たに3つの薬剤が日本で



（特別号）では5名の各センター長より、それぞれの取り組みや特徴についてご紹介します。

1 心不全になるとその後どうなるの？

皆様を診療していく思うのは、「死にたくない」と思っている方は意外と少数派です。それよりも元気で最後まで自分らしく生きたいと思つておられるはずです。その場合、心不全という病気はかなりの難敵です。というのも、心不全患者さんの再入院

率を日本全国のデータで見ると、退院後1年間の再入院は25%と非常に高いからです。

福山循環器病院では、心不全センターを立ち上げて心不全治療に立ち向かっております。センターの構成員は、医師、看護師だけではなく、薬剤師、理学療法士、臨床検査課、生理検査課、ソーシャルワーカー、管理栄養士にいたるまで多岐にわたります。週に一回一堂に会し、入院中の患者さんについて検討し、生活面、人生観に基づいた心不全指導方法を検討しています（カンファレンス風景写真参照）。また退院後も電話などで適宜連絡を取るようにしています。このように、「患者さん自身が主治医」になつていただことにより「生活の質」向上を目指しています。



カンファレンス風景

低侵襲治療センターについて

低侵襲治療センター長
佐藤 克政



2021年から低侵襲治療センターが発足しました!! といつても新たに何かが大きく変わったかというと大きく変わったわけではありません。当院では2015年からTAVI（タヴィ…経皮的大動脈弁置換術）という治療を開始しておりましたが、その際にTAVIハートチームというものを組織し、チーム・センターとして活動をしてきました。循環器疾患の中で、さらに専門性の高いTAVIを含む治療部隊を作つたという事で、今回新たに低侵襲治療センターとして活動を開始したわけです。低侵襲といふのは、今まで外科的な開胸手術でしか治療しなかつた治療を、カテーテ

経皮的左心耳閉鎖術(WATCHMAN)、経皮的僧帽弁交連切開術(PTMC)、経皮的僧帽弁クリップ術(MitraClip:未導入)といった治療があります。

まずTAVIは重症大動脈弁狭窄症に対する行う治療です。大動脈弁狭窄症に対する治療薬はなく、治療法としては硬化した弁を取り換える手術しかありません。現在治療方法としては①開胸での弁置換術と②カテーテルを使用して治療するTAVI(タヴィ・経皮的大動脈弁置換術)の2つの選択肢があります。私が医者になった20年前には開胸手術しか選択肢はありませんでしたので、それこそ大動脈弁狭窄症が重症となり手術適応は

うカテーテルを用いた治療です。2002年にフランスでAlain Cribier先生が1例目を施行されました。その後器具の進歩もあり本邦に導入された2013年以降は一気にTAVI治療が普及し、現在では既に一般的な治療法として確立されてきております。当院でも2015年12月から治療を開始し順調に症例数も増加し2019年度には100例を超えて2021年には200例を超えました。当初TAVI治療は未知の治療といった印象もありましたが、既に導入後5年以上経過しますので手術手技も安定し患者様により安全に治



当院は、循環器疾患の専門病院です。循環器とは、血液を身体に循環させるための器官であり、主に心臓疾患・血管疾患が対象となります。心臓疾患には、心不全、心筋梗塞、不整脈疾患などがあります。血管疾患には、大動脈瘤

大動脈解離、閉塞性動脈硬化症などが含まれます。当院では、心臓疾患や血管疾患に対して薬による治療や手術な



心臓リハビリテーションセンターについて

心臓リハビリテーションセンター長
越智 裕介

どが行われています。

心臓リハビリテーションセンターでは、先に述べた病気で入院し、治療を受けている患者さんに心臓リハビリテーション（心リハ）を行っています。心リハは患者さんの身体機能の維持向上や日常生活に必要な動作能力の再獲得だけでなく、体力向上や、病気の予防、早期社会復帰、生活の質向上など目的とした包括的なプログラムです。当センターでは、心肺運動負荷試験装置を導入し、患者さん個人の体力を数値化し、個々の体力に応じた安全で効果がある運動療法が提供できるようにしています。

当センターでは、外来

リハビリテーション（外来リハ）も行っています。予防や体力向上、社会復帰など、患者さんの状態に合わせて目標を設定し行っています。

循環器疾患の患者さんへの運動は体力改善だけでなく、病気の予防などの面からとても重要ですが、正しい方法で行わないと、十分な効果が得られなかつたり、病状を悪化させてしまう可能性があります。当センターでは循環器疾患のあらゆる心リハに対応できるよう、心臓リハビリテーション指導士3名、心不全療養指導士1名、認定理学療法士（循環）2名と高い専門性を備えたスタッフ



療を提供できる体制となつております。また今年（2021年）には上記の治療普及と安全性の向上を踏まえて、日本の治療ガイドラインの改訂も行われ、全ての大動脈弁狭窄症の患者様にTAVI治療が選択肢に入る事となりました。

統いて、経皮的左心耳閉鎖術(WATCHMAN留置)です。心房細動があ

り長期間の抗凝固療法が出血などの問題で継続できない患者様に対する治療となります。脳梗塞予防目的に血栓源となる左心耳を閉鎖栓（WATCHMAN）で閉鎖する治療になります。この治療も2021年8月より開始しております。この治療は、出血イベントを発現させることなく脳卒中リスクを低減させる

経口抗凝固薬の代替療法の一つであり今後ますます適応となる患者様が増える事が予想されます。

経皮的僧帽弁交連切開術(PTMC)は、僧帽弁狭窄症に対するカテーテル治療となります。かなり昔から当院でも施行している手技で(治田顧問から伝授された手技です)、かなりこちらは既に成熟した治療といった感じです。ただ僧帽弁狭窄症の患者様が減少したことで、全国的にも症例は多くなく50例/年程度のようです。治療の頻度としては決して多くはありませんが、当院でも治療が確立されている手技の一つです。

最後にMitraClipです。これが2022年中には導入を目指している最後のカテーテル治療となります。治療対象疾患としては、僧帽弁の逆流症に対する治療となります。

1991年にイタリアの心臓外科医であるAlferi先生らが僧帽弁逆流症の患者に対して、2つの僧帽弁弁尖を縫い合わせるシンプルな外科的な手術で治療した事が報告され、これがMitraClipのコンセプトになっています。因みにAlferi先生は、私が留学していたイタリ



心肺運動負荷試驗裝置



心臓リハビリテーションセンターの様子

ハートリズムセンター化について

ハーリズムセンター長 平松 茂樹

フットケアセンター長 谷口 将人

師が施行しております。

1 外來診療

ハートリズムセンターでは不整脈に対する治療を行います。不整脈とは正常の脈とは異なるもの

外来では失神患者、QT延長症候群、ブルガダ症

② カテーテルアブレーション

末梢動脈疾患の治療を中心とした
心に、足病変の早期発見、
治癒、再発予防を専門職医療チームで行う「フットケ

アセンター」として、
にスタート致します。

新たにイギリスの専門的知識とケアを行ったために、担当の看護師が「フットケア指導士」の認定を取得し、外来において



だけではなく、遅い脈（徐脈）の他、脈の乱れなど様々なものがあります。また、不整脈によつては、生じることでたちまち命に関わるものから、徐々に悪くなつていくもの、出ていても問題ないものまで様々です。ハートリズムセンターではそういった不整脈に対し、外来での診療から、入院での治療まで一貫して診断・治療を行つていきます。

が飛ぶことが不安な方などの診断やフォローも行います。現在の所、予約外来の形を取らせて頂いております。もちろん急を要する場合におきましては、救急外来でも対応しております。不整脈の診断においては長時間心電図や負荷心電図、計算平均心電図などが必要となります。各種検査の実施や解析においては専門知識のある生理検査技

によるコントロールを外来て行うこともありますが、近年ではカテーテルアブレーションによる治療が根本的な治療として多く行われるようになっています。心房細動に対するカテーテルアブレーションには従来から使用されている高周波による焼灼だけではなく、バルーンによる冷凍凝固によるアブレーション (Gryo ルーニングアブレーション)

カー (Micra)、I-C D (植込み型除細動器)、C R T (両心室ペースメイカー)、S-I C D (完全皮下植込み型除細動器)、植込み型心電計 (I C M) の植込み術を行っています。その他、着用型自動除細動器 (Wearable Cardioverter Defibrillator : W C D) も広島県東部では当院のみが処方可能な施設となつております。

にあたるイメージは少ないと思います。しかしながら足は第2の心臓とも呼ばれ身体の血液循環の中でとても重要な役割を果たしています。また、近年の糖尿病を中心とした生活習慣病や高齢化により、動脈硬化性疾患（心筋梗塞・脳梗塞など）の一つとして手足の血管に動脈硬化が起こることで血管が狹くなってしまい血行障害が起こしてしまいます。末梢動脈疾患に

この度、「フットケアセンター」開設するにあたつて、引き続き医師とフットケアや創傷ケアの専門的知識・技術を有する看護師・理学療法士・技師のチームで連携して治療にあたつてまいります。また、近隣の透析施設、整形外科、皮膚科などともこれまで以上に連携して参ります。

アブレーションの風景

③植込みデバイス

も併用し治療を行っています。また、心房頻拍など複雑な不整脈回路を有する場合には CARTO Ensite Rhythmiaなどの症例に適した3次元マッピングシステムを使用し、最良の治療が行えるよう工夫しております。

植込み型デバイスとしては、ペースメーカー

